



国際ロータリー第2800地区 1959年6月9日創立

# 鶴岡ロータリークラブ

例会場 東京第一ホテル鶴岡 (鶴岡市錦町2-10) 例会日 毎週火曜日(12:30~13:30)

平成28年3月22日(火) 第2753回 例会 (本年度第32回)

4月 5日(火)	地区・職業奉仕説明 PAG 富樫 松夫君
4月12日(火)	情報委員会の日 阿蘇情報委員会副委員長
4月19日(火)	会員スピーチⅡ 大川 淳君
4月26日(火)	ゲストスピーチ 荘内日報社長・公益大理事 橋本 政之 氏

Eメール◎tsuruoka08@rid2800.jp ホームページ◎<http://www.tsuruokarc.org/>



## 会長報告

会長/越智茂昭

平和な世界が遠のく?

オバマ米国大統領がキューバを訪れています。米国内にはキューバには人権問題があるので国交を回復するのは早計だととの意見もあります。折しも米国は大統領選挙の真っ最中、今日もクリントン氏がイスラエル問題は中立ではあり得ないと演説したとか、またトランプ氏の過激な発言も常に注目を浴びています。米国は多くの民族が混在し、奴隸制度があったことからも差別や人権については敏感な国でもあります。

一方、ヨーロッパでは、シリアからの難民が多数ヨーロッパに流入し難民に寛容であったドイツでさえフランスで発生したテロにより、難民排除の右翼の知事が多数誕生しそうになりましたが、幸いドイツの選挙制度のおかげで、難民排除とまではいかなかつたようです。ただ、その後遺症からユーロ諸国では難民の受け入れに消極的になってしまったようです。

日本を含む東アジアでは北朝鮮の過剰とも言える挑発的なミサイル発射実験、それにとどまらず核実験も計画されているという報道もあります。

人間の英知でもってこの危機を乗り越えることを信じています。

## 幹事報告

幹事/武田啓之

○ガバナーエレクト事務所

地区研修・協議会のご案内

日 時: 4月23日(土) 登録 10:00

会 場: 山形テレサ

登録料: 一人 3,000円 締切 4/4

## 出席報告

会員数	35名
出席	20名
出席率	62.50%
前々回確定出席率	56.25%

- RI会長 K.R. "ラビ" ラビンドラン ■地区ガバナー 酒井 彰
- 会長/越智茂昭 ■副会長/木村 節 ■幹事/武田啓之 ■会長エレクト/加藤 亨
- 会報委員会/佐藤詩郎・阿部純次・菅原成規

事務局: 山形県鶴岡市錦町2-68 鶴岡SSビル1F TEL (0235) 28-3375 FAX (0235) 28-3376

## 日本刀について

公益財団法人 致同博物館 館長 酒井忠久 氏



ただ今ご紹介頂きました酒井でございます。ロータリークラブで話すのは初めてですが、奉仕が理念と聞き安心いたしました。と申しますのは、致道博物館協賛会で重要文化財旧鶴岡警察署庁舎の修復をしています。厚かましくも最初にご寄付のお願いをさせて頂きます。本日の資料にいくつか入れてございますのでお読みいただければと思います。鶴岡警察署の修復に関しては 15 日無事曳家が終わりました。この曳家に至るまでは長くて、弘前城の曳家の後すぐ出来るはずでした。基礎石が凝灰岩ということでボロボロになっていました。文化財ですから修復も凝灰岩でなければだめだということで地元では得られず、結局兵庫県から取り寄せました。特注ですからそれに三ヶ月以上かかりました。それでやっと引き上げにかかりました。創立当初に戻すということでやっています。建物は解体して骨組みだけになっています。中には柱を抜いている個所があって、上屋の時に柱を付け加え修復をやることでした。曳家をし、柱を補強し、本日ようやく建物が基礎に乗りました。これから仮設を建てて本格的に工事に入ると思います。そういう状況で非常に時間がかかり、改めて文化財の修復は大変なものだと感じました。この警察署は日本で唯一の重要文化財です。それだけに文化庁も力を入れています。

先ほど警察の方がご挨拶に来られ、今年の9月10日・11日、豊かな海づくり全国大会が開かれます。庄内で開かれますが、これは天皇皇后両陛下の三大

行幸という大きな行事です。山形県は国体、植樹祭と終わっていますので、豊かな海づくりが行われると三大行幸全てが終わることになります。とりわけ国体の時の印象が話題に残っています。皇后様が何か投げられたときに、身をもって挺してそれをカバーしたというのが皇后様として印象に残り、いまだに語り草になっているそうです。国体でそういう事があり警備はどうなっているんだということで全国の警察でも話題になっているという話でした。だから警察の方は大変です。豊かな海づくり全国大会は酒田の希望ホールでやって、鼠ヶ関に移動します。警備をどうするかということですが、警察は頑張っているんだよということを皆さんに伝えて欲しいということでした。

天皇皇后両陛下で思い出すのは、平成15年に父が歌会始の召人というお役目を引き受けた時でした。召人というのは全国で唯一人でございます。召人の歌が披講される訳ですが本人は何もしません。披講の時立つだけです。2階席には報道関係者がいて、テレビカメラもあります。福島の偉い先生が居眠りをしているのをテレビで映されて轟轟を買ったということがあったので、私は付き添いで行ったのですが、居眠りはしないまでも体調を悪くしないようにその前日から非常に気を遣いました。当日の朝は眠気覚ましのコーヒーを飲ませたり、途中トイレに行かなくてもいいようにと体調管理をさせて頂きました。いざ始まってみると、オリエンテーションというものがあって、体調が悪くなられたら近くに係の者がいますから申し付け下さいと言われる訳ですが、まさかあの場所でトイレに行きますとは言えないだろうと思いました。始まるともう後は自己責任でやるしかないということでした。父が、「今もなほ殿と呼ばることありてこの城下町にわれ老いにけり」と披講された時、微笑んでおられたという感触を受けました。そういう思い出があります。

天皇皇后両陛下が植樹祭の時湯野浜の亀やさんに泊まれた時、父がお出迎えということで亀やさんの入口まで伺いましたが、私も付き添いで行きました。周辺のホテル、旅館は他県ナンバーの車両・機動隊で埋まっていました。恐らく湯野浜温泉を丸ごと貸切りにしたのではないかと思います。千葉県や関東ナンバーの車で一杯でしたが、それほど目立ちませんでした。国のトップの警護は大変だなと思いました。

刀について述べさせていただきます。鎖国を解いて、日本の文化が世界に紹介されはじめてから、西洋人が驚嘆したものに浮世絵の技法とこの刀の技法があります。

浮世絵が西洋の近代絵画の幕開けに大きな影響をもたらしたことは有名ですが、刀のほうは、そうはいきませんでした。西洋の科学は分析化学ですから当然日本の刀を持ち帰って分析しました。その結果、刀の鉄の成分などは分かりましたが、ついに同じも

のをつくることは出来ませんでした。わずかに正宗の名刀にモリブデン鋼が含まれていることをドイツ人が知り、それを日本ではゾーリンゲンとして知られる剃刀に混入して、研いで使えるようにするくらいが、刃物としては日本の刀に一番近い応用でした。低熱量しか得られない条件下で鉄を使用しなければならないことに、私たちの先祖が挑戦することで世界一の利器、日本刀が生まれました。一本の刀が、硬さと柔らかさという二つの相反する性質を持つ木炭という低燃料しかないという不利さが、逆に鍛えて焼きを入れるという知恵を生んで世界の利器を造ったのです。

刀剣から来た言葉に、「鎬を削る」「ふところがたな」「目貫（抜）通り」「焼きを入れる」「反りがあわない」「実からでた錆」「鞘あて」「切羽つまる」「つけ焼き刃」「地がねがでる」「抜き打ち」「はばきぬぎ」などがあります。

刀については、本間薰山、佐藤寒山というお二人がおられます。日本刀の世界でいえば大権威でお二人がいなかつたら恐らく日本刀は残らなかつたといわれています。アメリカから取られて文化として残らなかつたと思います。お二人がいたからこそ美術刀剣として今日まで至っています。刀剣博物館が東京の参宮橋にありますがお二人の銅像がそこにあります。

刀は今注目を集めており、刀剣女子と言って非常に若い女性に人気があります。博物館は冬の時代ですので、出来るだけ多くの女性からも来てもらいたいということで今年の秋に国宝の「真光」「信房」の展示をしようと思っています。お配りした「日本刀鑑賞の手引き」を参考にして、8月開催の「新作名刀展」、秋の展示をご鑑賞ください。ご清聴ありがとうございました。

## 香員会報告

### 出席委員会

#### ◆ゲスト

公益財団法人 致同博物館 館長 酒井忠久氏

#### ◆メイクされた方

阿蘇司朗君 木村節君 小林健郎君 佐藤詩郎君  
佐藤孝子君 上野欣一君 武田研二君

## スマイル

菅原 成規君 うどん打ち家族例会、たくさんの子供たちからも参加して頂き有難うございました。

富田喜美子君 うどん打ち家族例会で子どものうどん打ちの写真をありがとうございました。

樋渡美智子君 12月上旬、主人が体調を崩し随分ロータリーを欠席していました。久しぶりに出席し、やはりロータリーはいいですね。真島先生始め大変お世話になりました。今日は酒井様の興味あるお話を聞きし、有難うございました。